

Primero la gallina y, después, el huevo

Sobre el recién creado colectivo agropecuario Reemplazo Cabaiguán descansa la crianza de pollitas para garantizar las futuras ponedoras de la Avicultura espirituana, sector que llegó este 22 de mayo a los 60 años de existencia

Texto y foto: José Luis Camellón

“Aquí se forma la gallina y después se pasa a las unidades ponedoras”. Así define la obrera Odalys Valdivia Ariosa la encomienda del colectivo agropecuario Reemplazo Cabaiguán, asentado en la zona de Punta de Diamante, una de las dos instalaciones de la Empresa Avícola espirituana que reciben las pollitas con días de nacidas para iniciar entonces la crianza y entregarlas, meses después, como animales preparados para poner.

Casi 20 años lleva Odalys en el mundo de la Avicultura espirituana, siempre cerca de las aves. “Es un trabajo diario, el animal necesita atención, comida y agua todos los días, y de eso nos ocupamos. Sin el desempeño de los trabajadores no hay crianza ni reemplazo, una responsabilidad muy grande, aquí vivimos para la pollita, porque esa es la que va a poner huevos más adelante”.

ESTE REEMPLAZO DECIDE

Si bien la Avicultura ha vivido en este 2024 uno de los mayores contratiempos que se recuerden en sus 60 años de trabajo, con evidente contracción en la crianza y la producción, incluso con baches en la entrega de los cinco huevos pactados en la canasta básica, la provincia espirituana ha desplegado todas las alternativas posibles, como las mudas forzadas en aras de alargar el ciclo de las gallinas ponedoras ante la falta de alimentos, y el oportuno reemplazo. Aun dentro del adverso panorama, Sancti Spiritus figura entre los territorios que sobresalen en la producción de un producto que se reparte de forma balanceada a nivel de país.

En el esquema avícola, la sostenibilidad del ciclo productivo tiene un escalón inviolable: el reemplazo de la gallina ponedora una vez que empieza a declinar el ritmo de puesta; de ese cambio del animal dependerá sobremedida la producción. Sin embargo, en los últimos tiempos asegurar la sustitución del rebaño ha sido un problema que golpea con fuerza al sector, porque la crianza está atada a recursos

como los medicamentos, imprescindibles para garantizar la salud del ave, sobre todo en la fase inicial.

En tal contexto, el actual lote de pollitas de la unidad Reemplazo Cabaiguán representa hoy algo más que una reposición de rutina; se trata de una sustitución de urgencia, puede decirse. “Las gallinas tienen tres años y más, se les han hecho varias mudas forzadas, es un rebaño que ya no aguanta más, y este lote de pollitas es el que va a aportar dentro de tres o cuatro meses los huevos de Sancti Spiritus. También debemos aportar animales a otras provincias”, señaló Rodolfo Hernández Zayas, director del colectivo agropecuario.

“Nos preparamos mejor para esta crianza, iniciamos con más de 179 000 ejemplares, no teníamos el medicamento, pero suplementamos con el vinagre, con la sábila y no hemos tenido enfermedad. Esto lleva un manejo riguroso, un seguimiento del pesaje semanal, el cual tiene que estar siempre hacia arriba, de manera que podamos atajar cualquier problema a tiempo; hasta ahora los animales tienen un gramaje por encima y las aves van bien”, explicó Hernández Zayas.

Dentro del desfavorable contexto por el que atraviesa el sector, Reemplazo Cabaiguán es una de las unidades con un rostro diferente, a la vez que está considerada por la Dirección Nacional del Grupo Avícola como una de las mejores de su tipo a nivel de país, donde sobresale la dedicación de los más de 40 trabajadores, que les ha hecho merecer la sede de la celebración en la provincia este 22 de mayo del aniversario 60 de la Avicultura en el país.

“Este reemplazo decide, no hay otra opción que ganar este juego; tenemos una responsabilidad tremenda con la provincia y la nación; hoy por hoy, asumimos el trabajo más importante del país. Tenemos que asegurar la crianza con eficiencia, además de la viabilidad, porque no se trata solo de tener garantía para el reemplazo, sino además, que el ave tenga el peso adecuado”, detalló la fuente.

Lo mismo Rodolfo que otros inte-

grantes del colectivo sienten a diario el desafío que tiene sobre sí la Avicultura espirituana. “Es duro toparte en la calle con la gente que sabe que trabajamos en la Avicultura y nos preguntan constantemente por los huevos; a veces no sé cómo responder, porque como provincia hemos tenido buenos resultados, pero hay que aportar a otros territorios; no entregar la canasta en un mes es para nosotros una derrota. Si seguimos al paso que vamos con el reemplazo debemos asegurar huevos para Sancti Spiritus y otras provincias”, expresó.

MUJERES DE TRABAJO

Las instalaciones que actualmente ocupa el colectivo agropecuario Reemplazo Cabaiguán se utilizaron, a raíz de su apertura en 1988, en función de la ceba de pollos; luego, a inicios de la década del 2000, pasó al trabajo de inicio de las ponedoras. Martha Valdivia Ariosa es una de las fundadoras aún activas.

“Comencé en 1988 en las naves, después pasé a la actividad económica. Empezar a desarrollar el inicio de las ponedoras fue una experiencia nueva porque no habíamos trabajado nunca esa línea y la enseñanza fue muy buena. Aquí ha transcurrido mi vida laboral, nunca he tenido problemas, por eso me siento como en familia; con los recursos que tenemos hay que trabajar y tratar de recuperarnos”, expresó.

En la Avicultura espirituana cuenta mucho la fuerza laboral, esa que se enfrenta en plena nave a las limitaciones y exprimen las jornadas para atender los animales. En ese bando milita la navera Mercedes García Rivero, también al frente del trabajo sindical en la unidad, otra de esas mujeres que dedican sus vidas a una actividad técnica y exigente.

“Si no hay un buen inicio y desarrollo, no habrá después gallina ponedora; hay que atender bien la pollita; llegar por la mañana, encargarse de la nave, fregar los bebederos, echarle la comida, y así nos pasamos el día aquí, la semana completa también. Me encanta mi trabajo, por eso llevo casi 20 años aquí”, apuntó.



El Parque Nacional Caguanes estimula la protección de la naturaleza en las escuelas cercanas.

Caguanes por un entorno sano

Esta área protegida del norte espirituano desarrolla diversas acciones para dar la bienvenida al Día Mundial del Medio Ambiente

Texto y foto: Greidy Mejía Cárdenas

En el empeño de sensibilizar a la población sobre la importancia de cuidar los ecosistemas y fomentar el respeto a la naturaleza, el Parque Nacional Caguanes (PNC), de Yaguajay, desarrolla diversas acciones en saludo al Día Mundial del Medio Ambiente, el venidero 5 de junio.

Así lo explicó a Escambray Miduala Rodríguez Reyes, especialista ambiental del área protegida, quien destacó que entre los trabajos previstos se encuentran la siembra de especies maderables, obtenidas en el microvivero del parque, ubicado en áreas de la escuela primaria Antonio Maceo, de la comunidad de Aridanes.

De igual forma, aseveró que en dicho plantel se realizará la actividad central por la fecha. En esta instalación, dijo, se efectuará un matutino especial, en el cual se intercambiará sobre la necesidad de proteger el entorno y sus recursos naturales; se entregarán libros de Espeleología a la biblioteca del centro y se premiará a los ganadores del concurso Planta tu árbol.

Rodríguez Reyes apuntó que otra de las iniciativas concebidas para esta jornada consiste en la inauguración de una torre de observación en la localidad de Júcaro, con el propósito de apoyar la vigilancia y protección de la biodiversidad.

Por otra parte, señaló que hasta los centros educativos de las comunidades de Simón Bolívar, Narcisa, Nela, Centeno, Júcaro y Aridanes se extenderán las actividades, espacios en los que se dialogará con las nuevas generaciones sobre la urgencia de crear una conciencia colectiva para proteger el mundo que habitamos.

La especialista ambiental del área protegida destacó que también se efectuarán intercambios con líderes comunitarios, especialistas del PNC, maestros y alumnos de la escuela primaria Frank País, de la comunidad de Aguada, los cuales insistirán en la búsqueda de soluciones a las principales problemáticas medioambientales de la zona.

Refirió, además, que en el contexto de la celebración se estimulará la visita a Cayo Caguanes, en tanto se publicarán boletines y plegables con información variada sobre temas ambientales.

En esta ocasión la jornada por el Día Mundial del Medio Ambiente tiene como lema Nuestras tierras. Nuestro Futuro: Somos la #GeneraciónRestauración, y se dedica a la sequía, cuya duración ha crecido un 29 por ciento desde el año 2 000 y, sin intervenciones inmediatas, se prevé que para el 2050 podría alcanzar a más del 75 por ciento de la población mundial.



Recientemente, la unidad de Cabaiguán envió parte del rebaño a Reemplazo Jatibonico, para continuar allí la crianza en jaulas.